

LA HISTORIA DE LA SAN JUANA RECOPIADA POR SUS NIÑOS

Los estudiantes de del grado tercero de la Institución Educativa La Sanjuana en sus constantes actividades escolares se preguntan a diario por los cambios que ha evidenciado en la transformación de su corregimiento La San Juana del municipio de Bucarasica, del departamento de Norte de Santander. Esto los llevo a ir preguntando en a sus habitantes los hechos que han dejado huella en formación desde sus inicios y de esta manera valorar el esfuerzo de sus pobladores en la construcción del caserío.

Como una forma de contribuir en la construcción de comunidad los estudiantes se decidió realizar una mirada hacia el pasado, a través de la comunidad en aspectos significativos que definen su identidad como pueblo como lo son su historia, entorno natural y social, cultura, gastronomía, tradiciones, actividad económica entre otros. para la construcción de la memoria del caserío a través de las voces y recuerdos de los habitantes desde los más antiguos moradores hasta llegar a desempolvar sentimientos encontrados entre sus habitantes para esto se desarrolla un proyecto pedagógico con el PROYECTO ENJAMBRE, creando el grupo de investigación LOS DETECTECTIVES DE BLANQUITA; los cuales día a día realizan tertulias con sus moradores buscando información de los distintas épocas del caserío, recorriendo sus calles para buscar habitantes con historias que se entre hilando en un tejido de información que se consolida con los avances del proyecto.

Volviendo una mirada hacia el pasado de sus pobladores el grupo de investigación diseño una serie de elementos como la encuesta y la entrevista, que practicamos en un juego de roles de entrevistador y entrevistado, simulacro muy útil para aprender a trabajar el manejo de voz ante determinado grupos de personas y practicar hábitos de escucha; gracias a la tecnología se crea un archivo después de entrevistar a cuatro personas, realizar ochenta encuestas se organiza por categorías, realizan informe en un archivo de voces, videos, fotografías donde se evidencia la identidad cultural del pueblo sanjuanero desde su cultura, costumbres, huellas en su estructura física y cada una de las luchas que han tenido que enfrentar para surgir en la economía local como agricultores y pequeños comerciantes, aprovechando el paso de la carretera Cúcuta – Ocaña como también su majestuoso y refrescante río Playonero, que a lo largo de la historia han sido forjadores de su trayectoria.

A pesar del esfuerzo de los estudiantes y la colaboración de sus pobladores en buscar información no se encuentran documentos y algunas fotos de épocas recientes, pero si se encuentra una memoria oral, que el proyecto permitió que unos niños y niñas que oscilan entre las edades de nueve y diez años conocieran y formaran parte de la historia del lugar que llegaron sus abuelos y donde sus padres se enamoraron, y permite que hoy crezcan y disfruten de sus construcciones tanto culturales como naturales, que en un momento fueron desapercibidas para ellos por su cotidianidad.